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Повестка дня

Держись, Донбасс!
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Горячий декабрь
Всероссийская акция протеста
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ПОСЛЕДНЯЯ ДЕКАДА уходящего года ознаменова'
лась целым рядом масштабных акций протеста в раз'

ных уголках земного шара.
Десятки тысяч южнокорейских таксистов приняли уча'

стие в общенациональной забастовке, парализовав движе'
ние в столице страны. Возмущённые водители в специаль'
ных головных повязках и с баннерами в руках собрались
возле здания парламента в Сеуле, призывая раз и навсегда
запретить каршеринг через самое популярное в Южной
Корее приложение «Какао ток». По мнению протестовав'
ших, этот аналог «Убер» грозит лишить их работы и
средств к существованию. На прошлой неделе 57'летний
таксист совершил самоубийство перед зданием парламен'
та, облив себя бензином и чиркнув спичкой, вследствие че'
го «Какао ток» пришлось отложить запуск нового сервиса.

Тысячи разгневанных манифестантов вновь собрались у

здания венгерского парламента в Будапеште после того,
как была обнародована подписанная президентом реформа
трудового законодательства. Это последняя демонстрация
в уходящем году, но оппозиция продолжит выступления и
после новогодних праздников: по данным соцопросов, бо'
лее двух третей венгров считают протесты обоснованными.
Массовые манифестации начались в стране 12 декабря по'
сле утверждения парламентом «рабского» законопроекта,
позволяющего нанимателям увеличить количество сверх'
урочных рабочих часов с 250 до 400. Премьер Виктор Ор'
бан назвал акции «истерическим криком» и обвинил в их
финансировании миллиардера Джорджа Сороса.

В столице Сербии состоялась массовая акция протеста
против политики президента Александра Вучича. Некото'
рые манифестанты облачились в жёлтые жилеты в знак
солидарности с французами, выступающими против нова'

ций Эмманюэля Макрона. Участники шествия в Белграде
обвиняли власти в создании атмосферы насилия в стране,
установлении контроля над СМИ и проведении кампании
по дезинформации граждан. Сербскую общественность
всколыхнула новость о нападении на лидера Левой партии
Борко Стефановича, совершённом неизвестными три не'
дели назад.

Столкновениями с полицией и арестами сопровожда'
лись масштабные демонстрации сторонников независимо'
сти Каталонии против заседания испанского кабмина в
Барселоне. Протестовавшие строили баррикады, пере'
крывали городские улицы и скандировали антиправитель'
ственные лозунги. Манифестанты также призывали к ос'
вобождению из'под стражи каталонских политиков, про'
ходящих по делу, связанному с сепаратистским процессом,
и требовали немедленно объявить суверенитет автономии. 
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О БРАЩАЯСЬ К СОБРАВШИМСЯ, Тама�
ра Николаевна остановилась на послед�
них антинародных решениях правитель�

ства, таких как повышение пенсионного возра�
ста, рост цен на бензин, увеличение НДС, налог
на самозанятых и т.п. 

— Вместе с тем, — отметила она, — власть де�
лает всё, чтобы богатые могли вдоволь набивать
свои карманы за счёт бедных. Об этом свиде�
тельствует и последняя её инициатива об осво�
бождении от налогового бремени так называе�
мых меценатов и благотворителей.

Лидер коммунистов области призывала граж�
дан активнее выходить на акции протеста, что�
бы защищать свои права надёжно. В качестве

примера она назвала жителей Франции, к чьим
требованиям сегодня вынуждена прислуши�
ваться их власть.

На митинг в областную столицу прибыла жи�
тельница посёлка Сузгун Тобольского района
Альбина Слабукарова. Её слова были пронизаны
болью за поруганное Отечество. На акции протес�
та также выступили житель села Муллаши Чагвар
Касимов, первый секретарь Тюменского обкома
ЛКСМ РФ Чигали Алимов, секретарь обкома
КПРФ Иван Левченко, тюменский поэт Сергей
Новосёлов. Все они подвергли критике антина�
родную политику властей.

Пресс'служба Тюменского обкома КПРФ.

Выходи и требуй!
В рамках проводимой КПРФ Всероссийской акции протеста на Центральной

площади Тюмени возле памятника Ленину коммунисты провели митинг в за$
щиту социально$экономических прав граждан. Митинг открыла первый секре$
тарь Тюменского обкома КПРФ Тамара Казанцева, вручив вступившим в пар$
тию партийные билеты и памятные ордена «100 лет Ленинскому комсомолу».

Ударим автопробегом
по ценам на горючее

ВРАБОЧЕМ ПОСЁЛКЕ
Ванино состоялся органи�
зованный коммунистами

автопробег против роста цен на
топливо. Тематика акции проте�
ста оказалась близка многим
жителям: краснознамённую ав�
токолонну сопровождали одоб�
рительные гудки других автомо�
билистов, а пешеходы выража�
ли свою поддержку аплодис�
ментами, приветливо махали
руками. Во время остановок ко�
лонны производилась раздача
партийной литературы, и ва�
нинцы подходили, чтобы сфо�
тографироваться вместе с участ�
никами автопробега под лозун�
гами коммунистов.

Такая реакция хорошо объ�
яснима. В настоящее время
литр дизельного топлива стоит
в Ванине 52 рубля, а литр бен�
зина АИ�92 — 46 рублей.

КПРФ стала единственной по�
литической силой в крае, ко�
торая организует акции проте�
ста против политики власти в
области ценообразования на
горюче�смазочные материалы.

Эта тема касается не только
автомобилистов, но и пешехо�
дов, ведь цены на горючее от�
ражаются на стоимости проез�
да в общественном транспор�
те, на ценах на продукты и то�
вары первой необходимости.
Неспроста именно рост цен на
топливо стал толчком для
мощного социального взрыва
во Франции. Российские влас�
ти же пока демонстрируют не�
желание учиться на опыте сво�
их зарубежных партнёров…

Станислав СЛИВКО,
корр. «Правды».

Хабаровский край.

Продолжение темы на 2"й странице.

Власть напёрсточников

П РИ ЭТОМ глава государ�
ства скромно промолчал
о том, что в будущем году

финансовые власти страны про�
гнозируют резкий скачок ин�
фляции. Зато назвал повышение
НДС, как раз и являющееся од�
ним из факторов разгона цен,
«сбалансированным решени�
ем». Накануне ЦБ прогнозиро�
вал заметное подорожание това�
ров в наступающем году. Вклад
повышенных акцизов в инфля�
цию может быть 0,3—0,4 про�
центных пункта, посчитали в
Центробанке. Ощутимее всего
цены вырастут на табачные из�
делия и моторное топливо —
предположительно на 4,6%. Ал�
коголь станет стоить больше на
0,9%, машины — на 0,2%.

Уточняется, что весомый
вклад в инфляцию внесёт топ�
ливный акциз — примерно
0,2%. Увеличение же НДС с 18%
до 20% прибавит в «копилку»
инфляции целый процентный
пункт. В итоге уже в марте�апре�
ле годовая инфляция может рас�
кочегариться до 6%.

Опрошенные «Правдой»
эксперты отмечают, что разгон
инфляции в первую очередь
обусловлен действиями самого
правительства.

Власти по сути ведут себя, как
напёрсточники, перекладывая
деньги из кармана населения в
собственный, а затем возвращая
(в рамках выполнения «майских
указов») деньги населению. При
том, что к моменту облагоде�
тельствования, то есть через год�
два, возвращаемые средства уже
заметно обесценятся по причи�
не инфляции.

Да и широко рекламируемое
правительством повышение
зарплат и пенсий коснётся дале�
ко не всех. В частности, как

обычно, не коснётся работаю�
щих пенсионеров, работников
бюджетного сектора, не относя�
щихся властями к разряду при�
оритетных, вроде врачей и учи�
телей. При этом складываться в
бюджетную копилку приходит�
ся без ограничения всем.

«Раскручивание спирали ин�
фляции в первую очередь связа�
но с действиями правительства,
принявшего решение о повы�
шении ставки НДС, акцизов и
тарифов. Не секрет, что данные
меры были разработаны для фи�
нансирования национальных
проектов, принятых в «майских
указах» президента. И это дале�
ко не первый раз, когда государ�
ство, которое не в состоянии
эффективно бороться с корруп�
цией и с нецелевыми тратами
бюджета, решает поставленные
экономические задачи за счёт
увеличения фискальной нагруз�
ки на население», — сказал
«Правде» аналитик Института
Трейдинга и Инвестиций «Фе�
никс» Евгений Удилов.

«Власть изыскивает способы
пополнения бюджета, сейчас вы�
растет НДС, за счёт чего подско�
чат цены. Но стоимость товаров
и услуг при этом подрастёт боль�
ше, чем на величину НДС, из�за
опасений, что в будущем издерж�
ки бизнеса станут возрастать. За
все эти инициативы и страхи за�
платит население из своего дале�
ко не «толстого» кошелька. Та�
ким образом, говорить о том, что
власть несёт ответственность за
повышение индекса потреби�
тельских цен и общий разгон ин�
фляции, вполне уместно», — со�
гласилась с ним в беседе с «Прав�
дой» аналитик компании «Аль�
пари» Анна Бодрова.

Аналитики единодушны в
том, что в 2019 году ралли по�

требительских цен ускорится.
Сигареты будут стоить на 10%
дороже, чем сейчас, за счёт рос�
та НДС, акциза, сбора на упа�
ковку. Топливо хотя и не долж�
но дорожать в январе больше
чем на 1,7% из�за ограничи�
тельных мер правительства, но
подорожает позже, в апреле,
когда заградительная мера пе�
рестанет действовать.

Одежда, обувь и продукты
питания будут дорожать с опе�
режением из�за чувствительно�
сти рынка к перепадам потре�
бительского настроения в сред�
нем на 7—10% в начале года.
Разумеется, это никак не соче�
тается с платёжеспособностью
населения и отсутствующей по�
ложительной динамикой в до�
ходах россиян. «Ключевая зада�
ча правительства — пополнить
бюджет, для власти интересы
казны важнее, чем интересы
каждого из россиян», — резю�
мирует Анна Бодрова.

Будут ли при таком раскладе
расти доходы россиян, как это
обещает правительство? «А они и
не росли по сути. 3,5% падения
реальных располагаемых дохо�
дов наших сограждан сменились
кратковременным ростом (с фе�
враля по август сего года) за счёт
разового увеличения зарплат и
единовременных выплат бюд�
жетникам в предвыборный пе�
риод. Но в настоящий момент
они снова показывают отрица�
тельную динамику. Следующий
же год абсолютно точно будет
труднее нынешнего. Практичес�
ки все без исключения товары и
услуги подорожают и, очевидно,
больше, чем подрастут зарплаты.
Достаточно сказать, что в ны�
нешнем году темпы роста нало�
гов на землю, недвижимость и
автомобили в среднем в два раза
превышали темпы роста зар�
плат», — поделился своим мне�
нием в беседе с «Правдой» ана�
литик ГК «ФИНАМ» Алексей
Коренев.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

В ходе своей пресс$конференции прези$
дент попенял на инфляционное зеркало.
Инфляция в РФ, как признал Владимир Пу$
тин, по итогам 2018 года превысит целевой
уровень ЦБ в 4% и составит 4,1—4,2%.

Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Мы являемся сторонниками укрепления
прямых связей с братским народом Украины»

ВСОСТАВЕ КОНВОЯ —
многотонные фуры,
укомплектованные необ�

ходимым грузом: это крупы и
макароны, мука и сахар, мясные
и рыбные консервы, детская
зимняя одежда и обувь, книги,
медикаменты, искусственные
ёлки, большое количество слад�
ких новогодних подарков и иг�
рушек для детей.

В ходе мероприятия Г.А. Зю�
ганов выступил перед его участ�
никами. Прежде всего лидер
КПРФ поздравил присутство�
вавших с наступающим Новым
годом. Затем Геннадий Андрее�
вич рассказал о той помощи, ко�
торую коммунисты оказывают
сражающимся народным рес�
публикам Донбасса.

«Мы в этом году отправили
почти 9 тысяч тонн продоволь�
ствия, лекарств, одежды, строй�
материалов, — отметил лидер
КПРФ. — И считаем, что это
наш коллективный подарок
тем, кто встал в полный рост и
защищает нас от нацистов, бан�
деровцев и того натовского на�
шествия, которое обрушилось
на славянские земли.

Мы считаем, что проявление
солидарности, прежде всего с

детьми, это особая гуманисти�
ческая роль, которую наша пар�
тия и фракция всегда выполня�
ли. Я хочу поблагодарить нашу
команду, Владимира Ивановича
Кашина, который возглавляет
Общероссийский штаб протест�
ных действий, и тех, кто соби�
рал эти подарки по всей стране.
Мы в своё время учредили дви�
жение «Дети России — детям
Донбасса», и, должен сказать,
оно прекрасно работает. Нам
помогал его учреждать Иосиф
Давыдович Кобзон, уроженец
Донбасса. Вечная ему память и
поклон!»

Лидер КПРФ отметил, что к
100�летию совхоза им. Ленина
была открыта уникальная шко�
ла с возможностью профориен�
тации для подрастающего поко�
ления. Здесь, начиная со 2—3�го
классов, ведётся обучение по
21 профессии. А в следующем
году планируется ввести в
строй большой аквапарк. В хо�
зяйстве заработал и крупный
цех по производству сыров.
Это подарки, которые совхоз
сделал гражданам к своему
100�летию. В нынешнем году
хозяйство получило по 10 ты�
сяч литров молока от каждой

коровы. А ещё здесь собрали
прекрасный урожай яблок,
картошки, капусты. Короче
говоря, здесь люди живут сча�
стливо и достойно.

Остановился Геннадий Анд�
реевич и на актуальных вопро�
сах политической повестки дня.

«Вообще считаю, что во
внешней политике надо прояв�
лять волю, мужество и принци�
пиальность. Если бы Россия де�
лала на Украине ставку не на
олигархию, если бы с самого на�
чала не признавала порошенок,
которые на крови захватили
власть, не помогала бы их оли�
гархическим кругам и дальше
укреплять свои позиции, ситу�
ация давно бы изменилась к
лучшему. Поэтому мы являем�
ся сторонниками укрепления
прямых связей с братским на�
родом Украины.  Мы — за
справедливость, мы — за друж�
бу. Поэтому помогали и будем
помогать своим друзьям в Дон�
бассе», — подчеркнул лидер
КПРФ. 

Kprf.ru

24 декабря из подмосковного совхоза имени
Ленина был отправлен в Донбасс 76$й гуманитар$
ный конвой КПРФ. В церемонии его отправки при$
нял участие Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.
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Наша страна погрязла в коррупции, лжи,
обмане. Люди прозябают в нищете, а власть
продолжает издеваться, вводя всё новые и
новые «санкции» против собственного наро�
да. Почему в нашей огромной стране, богатой
ресурсами, люди влачат полунищенское су�
ществование? Знает ли власть, как люди жи�
вут в небольших городах, в деревнях и сёлах и
как выживают там пожилые граждане, имея
пенсию 8—9 тысяч рублей? Какие перспекти�
вы у молодых? Разрушено производство, ра�

боты нет, здравоохранение и образование в
упадке… Молодёжь стремится в крупные го�
рода, большая часть едет в перенаселённую
Москву. Выкручиваются как могут: кто�то ра�
ботает вахтовым методом, кто�то трудится
неофициально за «чёрную» зарплату. Про�
блем много. Как их решать? Кардинально:
нужно менять такую власть, которую не инте�
ресуют нужды и чаяния народа.

Андрей СТЯГОВ.
г. Липецк.

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную,
Сбербанк и почтовыми перево�
дами в ноябре

Из МОСКВЫ:
Алешникова А.М., Афонин

Ю.Г., Гресь Е.В., Зудин В.В., Коз"
лов Л.М., Лашин А.А. — трижды,
Майоров В.В., Острик И.А., Пё"
рышкин И.Н., Серебро И.А., Со"
болев В.М., Чуйкина И.А.

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Логинов С.С., Баниок В.И.,
Поляков (инициалы не указаны),
Садовский В.Я. (г. Королёв),
Федутин Д.Н. (г. Черноголовка).

ИЗ АЛТАЙСКОГО КРАЯ:
Бескишкин П.Ф., Миронова

Д.С. (г. Барнаул).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Тангатаров С.Ф. (г. Уфа) —
дважды. 

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БУРЯТИЯ:

Гришин И.А., Хартиков А.М.
(г. Улан"Удэ).

ИЗ ВОРОНЕЖА:
Смахтин А.П.

ИЗ ИРКУТСКА:
Бычков Ю.Е.

ИЗ КАЛИНИНГРАДА:
Осипов А.А.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Кикеева З.Е. (г. Элиста), Фо"
менко В.Н. (п. Яшкуль).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАРЕЛИЯ:

Копьева Т.В. (г. Петрозаводск).

ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Гуляев А.Я. (г. Новокузнецк),
Пытель А.П. (г. Кемерово).

ИЗ КИРОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Грибков В.Н. (г. Киров), Ма"
каров Ю.Ф. (д. Докучаево).

ИЗ КРАСНОДАРА:
Ашиток Ф.С., Занин В.А.,

Сипливый В.В.

ИЗ КРАСНОЯРСКА:
Бондарев Н.Я.

ИЗ КУРСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Ермаков Н.А. (п. Прямицыно
Октябрьского района).

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Евдокимова Т.А., Буянова
Е.Е. (г. Апатиты), Шевченко
А.М. (г. Мурманск), Мышляев
И.Д. (п. Никель) — дважды.

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Лапшин В.Ф. (г. Володарск)
— дважды. 

ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ:
Медведев В.В. (г. Красно"

камск).
ИЗ РОСТОВСКОЙ

ОБЛАСТИ:
Абоян М.З. (г. Шахты), Лог"

винов В.Ф. (г. Зерноград).

ИЗ САНКТ"ПЕТЕРБУРГА:
Абрамов Г.Ф., Егоров Б.И.,

Бачурина Л.А., Музыченко Н.Т.
— дважды, Санжаревский А.Н.

ИЗ САМАРСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Нечаева А.А. (г. Тольятти).

ИЗ САРАТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Антонов И.Т. (г. Саратов).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
ТАТАРСТАН:

Самигуллин М.С. (г. Казань).

ИЗ ТОМСКА:
Бочков Н.Я.

ИЗ УЛЬЯНОВСКА:
Бакиев Р.Ф. 

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Агуреев Н.Н. (г. Миньяр),
Жарикова Л.П. (г. Озёрск), Ру"
кавишников В.М. (г. Южно"
уральск), Суворова Т.Д. (г. Зла"
тоуст).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БЕЛАРУСЬ:

Зуйков О.С.

Наши реквизиты:

АНО «Редакция газеты
«Правда», 127137, г. Москва, а/я
22, ул. «Правды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк», г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600,
ОКТМ 453340000.

САДОВСКИЙ сахарный завод
— патриарх перерабатывающей
промышленности России.

Князь Васильчиков в далёком 1835
году повелел построить сахаровароч*
ный завод на берегу реки Битюг.
Предприятие пережило Граждан*
скую, Великую Отечественную вой*
ны и перестроечный развал. А начи*
ная с 2005 года и по настоящее время
находится в собственности группы
«Продимекс» — крупнейшего произ*
водителя белого сахара в России, на
долю которого приходится более 25%
этого продукта.

Первый гром над заводом грянул
весной 2013 года, когда группа «Про*
димекс» заявила о возможном закры*
тии ООО «Садовский сахарный за*
вод». Но тогда воронежский губерна*
тор Алексей Гордеев помог отстоять
предприятие. Положительную роль в
судьбе завода сыграло то, что, во*пер*
вых, он не являлся убыточным, во*
вторых, это градообразующее пред*
приятие, обеспечивающее работой
жителей самого большого села в Ан*
нинском районе. Плюс к этому но*
вость о скором закрытии завода вы*
звала волнения общественности в
районе. В правительстве области тог*

да подчеркнули: предприятие про*
должит функционировать в штатном
режиме.

— Садовский сахарный завод дол*
жен работать, как и планировалось, и
сохранить рабочие места, — подтвер*
дил тогда Алексей Гордеев. Со своей
стороны глава региона пообещал
оказать предприятию меры господ*
держки. Он также отметил, что Садо*
вое — крупное село (население —
около 5 тысяч человек) и областные
власти заинтересованы в развитии
подобных населённых пунктов.

Прошло 5 лет. И вот оказалось,
что сахарозаводчики вовсе не наме*
рены отказаться от плана закрытия
завода в Садовом. «Продимекс» за*
являет, пишет «Коммерсантъ», что

завод показывает хорошие резуль*
таты в плане технической стабиль*
ности и ритмичности, но в финан*
совом отношении не может конку*
рировать с более современными
производителями. Из*за отсутствия
железной дороги и невозможности
её прокладки обновить предприя*
тие не получается. Оно единствен*
ное, где не прошла модернизация. В
сутки здесь перерабатывается 2 ты*
сячи тонн сахарной свёклы. При
этом в 2017 году произошло «бес*
прецедентное падение» цен на са*
хар, экспорт растёт медленно, за*
траты повышаются, конкуренция
усиливается. Как объясняют собст*
венники, завод — самое маломощ*
ное из их предприятий.

— Но это не совсем так, — поясня*
ет замдиректора предприятия Арка*
дий Фёдоров. — Да, завод маломощ*
ный, но почему? Потому что руко*
водство нашей компании не сделало
на него ставку. Мы не попали в спи*
сок на модернизацию. И когда ос*
тальные предприятия развились, мы
стали не нужны. Завод живой, рабо*

тающий, приносит прибыль. Если
верить официальным цифрам, то в
прошлом году в России было произ*
ведено 6 млн тонн сахара при потреб*
ности населения в 5,7 млн тонн. Но
переизбыток сахара у нас не первый

год. И ведь это хорошо для страны!
Должна быть государственная поли*
тика. Мы поставляем на экспорт зер*
но, находим рынки сбыта. Нужно
найти рынки и для сахара.

И почему решили избавиться от
издержек только за счёт нашего за*
вода? — продолжает специалист. 
— Да, наша компания — крупней*

шая в России и производит 25% са*
хара. Но 75% производят другие.
Идите в правительство, Госдуму,
собирайте Союз сахаропроизводи*
телей России, лоббируйте свои ин*
тересы.

А теперь о главном — о судьбе лю*
дей, жителей и рабочих села Садовое.
В «Продимиксе» заявляют, что остав*
шихся без работы сотрудников гото*
вы возить на сахарный завод в село
Перелёшино, которое меньше Садо*
вого, но предприятие там мощное.

— Ни один человек не согласился,
— рассказал Аркадий Фёдоров. —
Директора других заводов в откры*
тую заявляют: «Мы никого не ждём».
Да и сами люди не готовы ездить за 70
километров. Многие активные уже
давно уехали в Воронеж или в Моск*
ву. Остались те, у кого больные роди*
тели, дети ходят в школу и т.д. Поэто*
му мы просим защиты у государства.
Что ему важнее: интересы коммерче*
ских компаний или людей?

Над сотнями людей нависла угроза
нищеты. В селе — 4,5 тысячи жите*
лей. На предприятии постоянно тру*
дились 220 человек, в летний сезон —
340. Теперь всем придётся искать но*
вую работу. Где — неизвестно, ведь
село фактически выросло при заводе.
Предприятие не только платило зар*
плату, но и благоустраивало террито*
рию, помогало врачебной амбулато*
рии, двум школам, детскому саду.

Весомая часть поступлений в бюд*
жет села Садовое идёт за счёт работы
сахарного завода. Местные жители не
без основания опасаются, что закры*
тие предприятия приведёт к упадку
села. Между тем сотрудники уже по*
лучили уведомления о сокращении.

— Когда коллективу сообщили о
закрытии завода, люди буквально
рыдали, — рассказывает глава посе*
ления Вера Фролова. — Мы никак та*
кого не ожидали. Завод успешно за*
вершил сезон, ни разу не останавли*
вался. Мы здесь работаем из поколе*

ния в поколение. А сейчас идут по
трассе гружённые свёклой «Камазы»,
но всё мимо нашего завода. Что будет
дальше, мы не знаем. Например, к
нам в село приехала прекрасный врач
общей практики, вышла замуж за ра*
ботника завода. Если он уедет, то и
она с ним. То же с педагогами. У нас
большое село, и закрытие завода —
это полная катастрофа. Но, видимо,
господ из «Продимекса» это мало
трогает. И где она, «социальная от*
ветственность бизнеса», о которой
говаривал в аналогичной ситуации
наш «гарант» Конституции?

— Сердце обливается кровью, —
сетует жительница села Наталья. — У
меня там работали дед, мама, отец,
брат. Неужели нельзя было ничего
иного предпринять, как только кру*
шить завод и судьбы людей?! Почему
такие радикальные меры? Вредители,
просто вредители.

Как подчеркнули в Воронежском
обкоме КПРФ, сегодня, похоже,
компания, которой жажда собст*
венной наживы заволакивает глаза,
не желающие видеть боль и страда*
ния остающихся без работы жите*
лей Воронежской области, решила
окончательно избавиться от круп*
ного, но неудобного ей промыш*
ленного предприятия. Бюро обкома
КПРФ обращается к руководству
Воронежской области с требовани*
ем не допустить закрытия Садов*
ского сахарного завода и сокраще*
ния его работников. Это единствен*
ное предприятие, которое сегодня
даёт возможность существовать
сотням семей не только села Садо*
вое, но и Аннинского района.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Антинародное хозяйство

В канун Нового года пре�
кратило работу одно из ста�
рейших предприятий Воро�
нежской области. В селе Са�
довое, что в Аннинском райо�
не, собственник, компания
«Продимекс», ликвидирует
один из старейших в России
сахарных заводов, более 300
его работников остаются без
средств к существованию.

Просто вредители…

● Куда нам теперь деваться?

ССССппппаааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя!!!!

Полицейщина

В сентябре 2018 года выборы
в Дудинский городской Совет де�
путатов оказались практически
сорваны: большинство избира�
телей проголосовало «против
всех». Поэтому было назначено
повторное голосование.

СЛЕДОВАЛО ОЖИДАТЬ, что в подобной си*
туации территориальная избирательная ко*
миссия должна стать гарантом честных и чи*

стых выборов. Однако она не отвечала таким вы*
соким параметрам уже на этапе приёма докумен*
тов и регистрации кандидатов. Документы от кан*
дидатов*«единороссов» комиссия принимала с
грубейшими нарушениями и регистрировала кан*
дидатов от «партии власти», несмотря ни на что. 

Кандидаты от КПРФ не потерпели такого
произвола и подали в суд по этому поводу во*
семь исков. Как и следовало ожидать, все иски
суд отклонил. Мотив стандартный: нарушения,
допущенные избирательной комиссией, несу*
щественны. Подумаешь, одна часть документов
подписана неуполномоченными лицами, а дру*
гая представлена значительно позже, чем состо*
ялась регистрация. Некоторые документы вооб*
ще отсутствовали. И тем не менее судьи, рас*
сматривавшие дела, как под копирку выносили
решения: в иске коммунистам отказать.

Параллельно юридическая служба краевого
комитета КПРФ подготовила жалобу в квали*
фикационную коллегию краевого суда на дейст*
вия или, если хотите, бездействие Дудинского
районного суда. Территориальная избиратель*
ная комиссия Дудинки и её председатель Е.В.
Мойсюк сняли с дистанции кандидатов от
КПРФ с помощью самого «справедливого» и
«гуманного» суда Дудинского района. Местные
судьи не обременяли себя знанием закона либо
просто его игнорировали. 

За сутки до дня голосования была отменена
регистрация кандидата Стэллы Викторовны
Кох, выдвинутой Красноярским региональным
отделением КПРФ. И это не случайно: она бы*
ла серьёзным конкурентом выдвиженцу от
«Единой России». 

На этом злоключения кандидата не закончи*
лись. Когда в день голосования она пришла на

свой избирательный участок, то подверглась на*
падению не какого*то местного дебошира, а со*
трудника полиции Таймырского ОВД. Блюсти*
тель порядка «смело» применил болевой приём:
заломив женщине руку, как опасному преступ*
нику, выволок её на улицу и доставил в отделе*
ние полиции. Все эти действия происходили
при молчаливом согласии и, похоже, одобрении
членов избирательной комиссии и других поли*
цейских, прибывших на участок. 

Как утверждает С.В. Кох, правоохранителей
постоянно «консультировали» представители
«Единой России», находившиеся на избира*
тельном участке.

Затем Стэллу Викторовну повезли в район*
ную больницу якобы для освидетельствования
на алкогольное опьянение. Врач*хирург оказал
пострадавшей первую помощь и документально
зафиксировал причинённые ей травмы. 

Руководство краевого комитета КПРФ взяло
ситуацию на контроль. О ЧП сразу же был про*
информирован дежурный прокурор края. В те*
лефонном режиме велись переговоры с дежур*
ным следователем Следственного комитета в
Дудинке, дежурным прокурором района. Всё
это остудило пыл представителей местных пра*
воохранительных органов, и общение блюсти*
телей порядка со Стэллой Викторовной продол*
жалось в более корректной форме.

Согласно Конституции, правоохранительные
органы должны бороться с правонарушениями,
пресекать противоправную деятельность. Какие
задачи выполняли и какие цели преследовали
сотрудники полиции на избирательном участке,
вступив в схватку с хрупкой женщиной? 

Неприглядная история в Дудинке показала,
что правящий режим для достижения необходи*
мого результата идёт даже на грязные, противо*
законные методы. Ложь, беззаконие, физичес*
кое насилие — далеко не все способы «Единой
России» в борьбе за власть. А ещё чиновники от
власти пребывают в полной уверенности в сво*
ей безнаказанности, в том, что их прикроют
«сверху». «Правда» будет следить за развитием
ситуации.

Александр КОЗЫРЕВ,
соб. корр. «Правды».

г. Красноярск.

Болевой приём

Горячий декабрь
Всероссийская акция протеста

П ОВОДОВ для выраже*
ния массового протеста
было предостаточно.

Первый и самый главный — это
переговоры с Японией, в ре*
зультате которых ей может быть
передана часть российской тер*
ритории. Речь идёт об островах
Малой Курильской гряды.

Выступавший на митинге се*
кретарь ЦК КПРФ, депутат Гос*
думы Алексей Корниенко особо
отметил, что необходимо в
принципе прекратить обсужде*
ние возможной передачи даль*
невосточных островов. Этого не
приемлет общество, и прези*
дент РФ Владимир Путин дол*
жен учитывать настрой наших
граждан. К тому же фракция
партии «Единая Россия» в Гос*
думе упорно блокирует приня*
тие законопроекта, который оп*
ределяет дату 3 сентября как
«День Победы над милитарист*
ской Японией». Кому служит
эта «партия власти»?

Ещё один повод — обсужде*
ние в прессе возможности объ*

единения Сахалинской области
и Приморского края. Люди на
площади убеждены: бывший
здешний губернатор Олег Ко*
жемяко не оставляет в покое
наш регион и слухи об объеди*
нении идут с подачи его адми*
нистрации и чиновников мини*
стерства развития Дальнего
Востока. А вызваны они жела*
нием вновь отобрать и поделить
бюджетные доходы Сахалин*
ской области. Тем более что за*
конопроект о «горизонтальных
субсидиях» уже прошёл в Госду*
ме первое чтение и позволяет
финансировать предвыборные
обещания Кожемяко в Примо*
рье. Это уже начинает раздра*
жать людей, и митинговавшие
не стеснялись в выражениях в
адрес чиновников.

На площади Славы Южно*
Сахалинска, где расположен
Мемориальный комплекс в
честь воинов, павших в боях за
освобождение юга Сахалина и
Курильских островов в 1945 году
от японских войск, выступали

сахалинские политики и обще*
ственные деятели. У микрофона
собрались: активист Станислав
Кузнецов, депутат областной
Думы Светлана Иванова, по*
мощник депутата Госдумы Гали*
на Подойникова, председатель
Сахалинского отделения Рус*
ского географического общест*
ва историк Сергей Пономарёв.
Их поддержал специально при*
ехавший на митинг из Москвы
известный публицист Максим
Калашников.

Собственно говоря, досталось
сегодня всей вертикали власти.
Досталось Олегу Кожемяко, ко*

торый так и не смог вывести ре*
гион в лидеры по качеству жиз*
ни. Досталось министру иност*
ранных дел РФ Сергею Лаврову,
чьи дипломаты ведут перегово*
ры с Японией. Досталось и пре*
зиденту РФ Владимиру Путину,
чей не вполне внятный ответ по
«курильскому вопросу», прозву*
чавший накануне на встрече с
журналистами в Москве, не ус*
покоил митинговавших. Рей*
тинг главы государства на этой
площади приближался к нулю.

А текст принятой на митинге
резолюции можно свести к двум
фразам: «Руки прочь от Куриль*

ских островов!», «Руки прочь от
Сахалинской области!»

Хочется спокойной жизни
нашим детям и старикам, хочет*
ся отдохнуть от чиновников ад*
министрации Олега Кожемяко.
И очень хочется, чтобы феде*
ральный центр относился с
должным уважением к тем, кто
здесь живёт, кто охраняет фор*
пост России на Тихом океане, —
к жителям Сахалинской облас*
ти. Сотни людей выстроились в
очередь и подписывались под
этими требованиями.

Пресс"служба 
Сахалинского обкома КПРФ.

Кому служите,
господа?

Состоявшийся в Южно�Сахалинске митинг объ�
единил людей различных политических убеждений,
вероисповеданий, собрав в едином строю старшее
поколение и молодёжь. Он стал крупнейшим полити�
ческим событием в городе за последние десять лет. 

Сигналами городских автобусов под�
держивали водители участников митинга
— работников «Псковпассажиравтотран�
са», сотрудников Псковского облсовпро�
фа, представителей Псковского област�
ного отделения КПРФ, протестовавших
против ликвидации этого государствен�
ного автопредприятия — одного из круп�
нейших в регионе. Одномоментно рабо�
ты и стабильной зарплаты могут лишить�
ся почти 2 тысячи человек.

Ч ЕХАРДА в коллективе началась после ухода
в 2014 году по возрасту генерального дирек*
тора Георгия Лупандина, отдавшего автобус*

ному парку Пскова 28 лет своей жизни. При нём
предприятие вошло в пятёрку лучших в России,
наращивало мощности. Но во втором десятилетии
XXI века появились желающие его приватизиро*
вать. Со сменой руководства такая схема стала по*
степенно претворяться в жизнь. Администрация

Псковской области начала менять директоров —
приходили люди, далёкие от транспорта, от его
специфики. Возбуждались уголовные дела против
нового руководства, чего не помнили старожилы
предприятия. Не так давно исполняющим обязан*
ности генерального директора стал москвич Нико*
лай Киянец, который из столицы привёз с собой 
4 единицы транспорта и семь водителей. 

— Им отданы самые прибыльные маршруты:
№22 и №30. Нам объяснили, что они водители*
эксперты. Вскоре выяснилось, что для них путе*
вой лист — это просто бумага. А билеты для них
были вообще новостью! — негодовал механик
«Псковпассажиравтотранса» Николай Козик. —

И вот эти «эксперты» работают уже несколько ме*
сяцев. Какие они приносят доходы, каким обра*
зом организована их работа? Контрольно*реви*
зорской службе предприятия запрещено их прове*
рять. Им выдают для продажи любое количество
проездных билетов, в то время как для наших кон*
дукторов это строго лимитировано. Но самое воз*
мутительное то, что все их доходы уходят от нас!
Предприятию грозит банкротство.

«Псковпассажиравтотранс», единственное госу*
дарственное автотранспортное предприятие в ре*
гионе, обслуживает 24 городских, 46 пригородных,
26 междугородных и три международных маршру*
та, ежегодно перевозит миллионы пассажиров.

— Вызывает опасения, с какой целью появилась
в структуре городских перевозок частная компа*
ния «Стартранс». С ней уже заключены договоры
о делегировании обязанностей по пассажирским
перевозкам. Будем добиваться, чтобы псковскому
предприятию была оказана действенная поддерж*
ка со стороны администрации Псковской облас*

ти, — говорит второй
секретарь Псковского
обкома КПРФ Дмит*
рий Михайлов.

— Мы готовы оказы*
вать всемерную по*
мощь по защите соци*
ально*трудовых прав
работников. Знаем, что
сегодня идёт давление
на трудовой коллектив
с целью убрать не угод*
ных руководству акти*
вистов, — включается в
разговор председатель
Псковского облсов*
профа Ульяна Михай*
лова. — Руководство
предприятия ведёт дес*
труктивную политику в

отношении профсоюзной организации. Нам изве*
стно об угрозах со стороны работодателя перевести
с 1 января 2019 года на срочные трудовые договоры
до 3 месяцев основной состав работников. Ответст*
венно заявляем, что это не пройдёт. Такие действия
являются незаконными.

Волнения на предприятии не утихают. Взбудора*
жено население областного центра и всего региона.
Неужели псковичи перейдут на гужевой транспорт,
а рейсовые автобусы уйдут из их жизни? Как знать.
Пока что выписан билет в один конец.

Олег ДЕМЕНТЬЕВ,
корр. «Правды».

г. Псков. Фото автора.

Билет в один конец

С ИХ ТОЧКИ ЗРЕНИЯ,
бюджеты страны, облас*
ти и муниципальных об*

разований на 2019 год обеща*
ют только ухудшение положе*
ния людей.

Настроения протестовав*
ших выражали надписи на
плакатах: «Останови произвол
власти!», «Нет — росту цен и
тарифов!», «Будем молчать —
отберут последнее!».

Как рассказала первый сек*
ретарь Зуевского райкома
КПРФ Валентина Черемиски*
на, в пикете приняли участие
коммунисты и их сторонники,

а также «дети войны». В ходе
акции было роздано свыше 500
экземпляров листовок и дру*
гой агитационной литературы.

Добавим, что ранее руково*
дитель фракции КПРФ в Зак*
собрании области Сергей Ма*
маев раскритиковал «мусор*
ный побор», вводимый властя*
ми с 1 января наступающего
года. Он считает, что это будет
«таким же наглым и цинич*
ным грабежом, как пенсион*
ная «реформа» и поборы за ка*
премонт». 

Пресс"служба Кировского
обкома КПРФ.

Год начнётся 
с грабежа

Рост налогов, цен, тарифов, повышение пен�
сионного возраста, введение «мусорного побо�
ра» с населения и т.д. — всё это, по мнению вы�
шедших на акцию протеста жителей города Зу�
евка, что в Кировской области, свидетельствует
об антинародном характере «партии власти». 
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Достучаться до сердец
и умов людей

УТРОМ 22 ДЕКАБРЯ возле
одного из отелей в центре
Бишкека царило оживле�

ние. Здесь, в конференц�зале,
завершались последние приго�
товления к XLI отчётно�выбор�
ному съезду Партии коммунис�
тов. 96 делегатов, представляв�
ших все регионы страны, собра�
лись для того, чтобы обсудить
итоги работы за пять лет и опре�
делить цели на будущее.

Перед началом съезда состоя�
лась торжественная процедура
— вручение партбилетов. Один
из новых членов ПКК — Влади�
мир Нам из города Токмак Чуй�
ской области — в кратком вы�
ступлении рассказал, что, пере�
менив много профессий и пови�
дав мир, выстрадал коммунис�
тические убеждения. Ещё один
коммунист — Айнакан Мамато�
ва призналась, что к вступле�
нию в партию её подтолкнул
пример старших родственни�
ков, отдавших все силы служе�
нию народу и родной стране. 

Тема связи старшего и моло�
дого поколений вообще подни�
малась неоднократно. Вызвано
это в том числе 100�летием
ВЛКСМ. В партии решили сов�
местить юбилейное собрание со
съездом. С докладом об истории
комсомола выступил член Бюро
ЦК ПКК Нурлан Аскаров. По�
сле этого состоялся концерт.
Песни советских лет исполнил
камерный хор Киргизской на�
циональной филармонии под
руководством члена ПКК Гуль�
бары Маматовой. Весь зал под�
певал «Маршу коммунистичес�
ких бригад», «Подмосковным
вечерам» и другим любимым
произведениям.

Работу самого съезда открыл
отчётный доклад председателя
ЦК ПКК Исхака Масалиева. По

его словам, за пять лет ситуация
в стране принципиально не из�
менилась. «Дикий капитализм
продолжает уничтожать остатки
советского наследия и корёжить
сознание людей. В прошлом го�
ду Киргизия выбрала нового
президента — Сооронбая Жээн�
бекова. Несмотря на его кон�
фликт с предшественником, со�
циально�экономическая поли�
тика остаётся прежней. Долго�
вая кабала страны растёт как
снежный ком, не видно резуль�
татов объявленной борьбы с
коррупцией», — заявил Маса�
лиев. Руководитель компартии
напомнил, что его кандидатура
на президентских выборах была
снята под надуманным предло�
гом. «Но победа Жээнбекова —
это факт, и я готов рассмотреть
предложения о сотрудничест�
ве», — указал он.

Затронул Масалиев и тему
вступления Киргизии в Евра�
зийский экономический союз.
Он отметил, что ПКК приветст�
вовала этот шаг, но до настоя�
щего времени республика так и
не получила ожидаемых выгод.
Во многом в этом виновато ру�
ководство самой Киргизии, не
подготовившее механизмы ин�
теграции. Тревожной тенденци�
ей назвал глава партии рост ан�
тикитайских настроений, кото�
рые, по его словам, провоциру�
ются врагами КНР. 

Говоря о положении в ПКК,
Масалиев признал, что за отчёт�
ный период партия не стала бо�
лее активной и многочислен�
ной. Фактически прекратилась
работа ряда областных комите�
тов, численность некогда круп�
ной столичной парторганиза�
ции сократилась до ста с неболь�
шим человек. Причину этого
председатель ЦК связал с неспо�

собностью партии найти своё
место в быстро меняющемся об�
ществе. «Советские поколения
уходят, а у молодых людей нет
даже представления о социализ�
ме. Если мы не найдём новых
методов работы, достучаться до
сердец и умов граждан партия не
сможет», — подчеркнул Маса�
лиев. В числе этих методов он
назвал пропаганду идей ПКК в
интернете и сотрудничество с
профсоюзами. «У нас есть идео�
логия, подтверждённая време�
нем и практикой. Мы должны
находиться в центре событий,
люди должны вспомнить о нас!»
— призвал руководитель Партии
коммунистов.

В последовавших за этим
прениях приняли участие де�
сять человек — как руководи�
тели партийных комитетов,
так и рядовые коммунисты.
Они также обратили внимание
на необходимость повышения
активности, налаживания ра�
боты с молодёжью. Приехав�
ший из Ошской области член
ПКК Валерий Салиев заявил о
важности организации пар�
тийной учёбы и пропаганды
коммунистических идей хотя
бы с помощью листовок. 

По итогам голосования боль�
шинство делегатов признали
работу ЦК ПКК удовлетвори�
тельной. В принятом постанов�
лении отмечается необходи�
мость повышения организован�
ности и дисциплины всех пар�
тийных звеньев. В заключение
были избраны руководящие ор�
ганы — Центральный Комитет
и Центральный контрольно�ре�
визионный комитет. В свою
очередь ЦК вновь избрал пред�
седателем Исхака Масалиева.
Его заместителем избран пер�
вый секретарь ЦК ЛКСМ Кир�
гизии Ырысбек Тойбеков.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.
Фото автора.

В Бишкеке прошёл съезд Партии коммунис�
тов Киргизии. Его делегаты подчеркнули важ�
ность активизации работы ПКК. Непростой об�
мен мнениями завершился избранием руково�
дящих органов и постановкой задач.

Наука�2018:
прорывы и провалы

ГЛАВНЫМ «прорывом» го�
да названо исследование
активности генов эмбрио�

нов на клеточном уровне. Новые
методы позволяют следить за
тем, как целый организм разви�
вается из одной клетки эмбрио�
на и какие гены в этом участву�
ют. Разные исследователи с по�
мощью секвенирования молекул
рибонуклеиновой кислоты на�
блюдали за развитием эмбрио�
нов некоторых организмов, на�
пример лягушки и плодовой му�
хи, за тем, какие гены «включа�
ются» и «выключаются» на каж�
дом этапе развития эмбриона.

В перспективе это исследо�
вание поможет экспертам кон�
тролировать поведение опре�
делённых клеток и влиять на
развитие организма. С «регис�
тратором полётов» сравнил но�
вые методы биолог из Кали�
форнийского университета
(США) Джонатан Вейсман.
«Мы смотрим на то, что пошло
не так в процессе, а не просто

видим снимок результата в
конце», — пояснил он. 

Среди финалистов года так�
же оказались исследования в
области биологии, например,
связанные с находкой кости
девочки неандертальско�дени�
совского происхождения, оп�
ределение органики с эдиакар�
ских окаменелостей Белого
моря. В области геологии —
открытие гигантского кратера,
образовавшегося от удара ме�
теорита в Гренландии, в физи�
ке и астрономии — обнаруже�
ние нейтрино, то есть источ�
ника космических лучей высо�
ких энергий, которые прилете�
ли из далёкой галактики.

В числе достижений года
также отмечены социально
значимые исследования: рас�
крытие серии убийств в Кали�
форнии 1970�х годов с помо�
щью сравнения ДНК с места
преступлений с общедоступ�
ной базой; доклад о сексуаль�
ных домогательствах к женщи�

нам в академической среде,
который помог привлечь вни�
мание к этой проблеме. Со�
гласно исследованию, около
50% преподавателей и студен�
ток подвергались вербальному
или невербальному насилию. 

Издание назвало и три самых
«провальных» явления года. На�
пример, осложнение ситуации с
глобальным потеплением не
только из�за природных при�
чин, но и вследствие решений
политиков. К провалам также
отнесли пожар в Национальном
музее Бразилии в сентябре 2018
года, когда сгорела большая
часть его наследия, было унич�
тожено множество книг, иско�
паемых и типичных экземпля�
ров животных и растений. 

Преждевременные экспери�
менты китайских учёных по ре�
дактированию эмбрионов также
попали в список провалов. В
ноябре 2018 года Цзянькуй Хэ
заявил, что ему удалось отредак�
тировать геном близнецов на
предмет устойчивости к ВИЧ.
Научное сообщество осудило Хэ
за опыты, эффективность кото�
рых ещё не доказана.

Международный журнал «Сайенс» опубли�
ковал на своём сайте список десяти самых
важных событий в науке за 2018 год. 

Пульс планеты

З А МИНУВШИЕ 60 лет карибская
республика сумела многого до�
биться вопреки преступной санк�

ционной политике, вопреки жёсткой
торгово�экономической и финансовой
блокаде со стороны Соединённых
Штатов Америки. Вашингтону так и не
удалось изолировать остров от осталь�
ного мира. Все страны нашей планеты,
за исключением США и Израиля, уже
который год подряд сообща выражают
протест американским властям и реши�
тельно голосуют на Генеральной Ассам�
блее ООН против экономической по�
литики Вашингтона в отношении суве�
ренной Кубы.

Более того, ныне остров Свободы
имеет добрые отношения почти со все�
ми государствами мира. Только в уходя�
щем 2018 году Гавану посетили руково�
дители почти 30 стран мира, Генераль�
ный секретарь ООН Антониу Гутерриш
и многие другие.

Сам же глава Республики Куба Ми�
гель Диас�Канель Бермудес в минув�
шем ноябре был с визитом в России,
Китае, Лаосе, Корейской Народно�Де�
мократической Республике. Так что по�
литически агрессивная антикубинская
практика уже давно терпит полный
провал, хотя экономическое эмбарго
США, конечно же, наносит стране ог�
ромный ущерб и весьма негативно ска�
зывается на уровне жизни её народа. 

Соединённые Штаты под руководст�
вом президента Дональда Трампа про�
должают ужесточать политику против
Кубы. И, тем не менее, официальная
Гавана постоянно заявляет, что всегда
готова к диалогу с правительством
США на основе равенства и уважения…

Только что в Гаване состоялась очеред�
ная сессия НАНВ — Национальной ас�
самблеи народной власти Кубы (парла�
мента), которая одобрила проект новой
Конституции страны и вынесла его на
всенародный референдум, намеченный
на 24 февраля 2019 года. Депутаты НАНВ

не только по традиции подвели итоги
минувших 12 месяцев, но и подвергли
детальному анализу текст Основного За�
кона республики, наметили планы на бу�
дущий период. Напомним, что всена�
родное обсуждение проекта Конститу�
ции Кубы проходило с 13 августа по 15
ноября. За этот период в нём приняли
участие около 9 миллионов граждан рес�
публики из всех слоёв общества, а также
живущих за её пределами. Ими было
внесено более 783 тысяч различных по�
правок, замечаний и предложений. По�
том за пять дней эти предложения рас�
смотрела специальная комиссия, после
чего текст поступил в парламент. И вот
теперь депутаты вновь изучили проект,
87 статей оставили без изменений, 3 ста�
тьи убрали, а 137 статей (почти 60% тек�
ста проекта) так или иначе подправили в
соответствии с разумными предложени�
ями большинства кубинцев.

И теперь новую Конституцию стра�
ны должен утвердить февральский ре�
ферендум. Главный её посыл — Куба
никогда не вернётся к капитализму, а
твёрдо намерена идти дорогой совер�
шенствования социализма к коммуниз�
му. Подробнее и корректнее будет рас�
смотреть Основной Закон уже после
всенародного референдума.

На нынешней, декабрьской сессии
НАНВ были отмечены и основные до�
стижения 2018 года: в целом рост эконо�
мики составил 1,2%. Вырос на 7,4% и
поток на Кубу зарубежных туристов.
Число иностранных гостей, посетивших
остров Свободы в 2018 году, по офици�
альным данным, достигло нового рекор�
да — 5 миллионов 100 тысяч человек. Ту�
ризм как ведущая и самая доходная от�
расль экономики, отмечали депутаты,
даёт мощный импульс и развитию ряда
других отраслей: сельскому хозяйству,
сфере услуг, строительству отелей,
транспорту, торговле, коммуникациям,
информатике и сфере развлечений.

В уходящем году в республике осо�
бенно успешно развивались аграрная
отрасль и лесное хозяйство, у трудя�
щихся заметно увеличились пенсии и
зарплаты. Занятость населения хотя и
несколько упала в государственном
секторе (на 1,7%), но возросла на 2,7%
в частном секторе, который, кстати, в
новом проекте Конституции впервые
признан и законодательно закреплён. 

На острове работают технологичес�
кие парки, расширяется Особая зона
развития Мариэль. Завершён первый
этап формирования электронного
правительства…

Что же грядущий, 2019�й готовит ку�
бинцам? Страна вступает в период важ�
нейших для нации символических дат.
Она входит в год 60�летия победы на�
родной революции, а также в год 150�й
годовщины начала борьбы за независи�
мость, готовится множеством ярких
мероприятий отметить 500�летие своей
прекрасной столицы — Гаваны. Сейчас
в городе реставрируются десятки исто�
рических памятников, зданий и даже
целые улицы. Строятся и ремонтиру�
ются десятки домов. Гавана преобража�
ется усилиями любящих её жителей.

Что касается плана кубинского пра�
вительства на 2019 год, то он предусма�
тривает такие ключевые линии разви�
тия, как наращивание и диверсифика�
ция экспорта, продолжение политики
импортозамещения, повышение эф�
фективности прямых иностранных ин�
вестиций в национальную экономику.
Продолжит свой рост иностранный ту�
ризм (власти предполагают лет через
пять принимать в стране до 10 миллио�
нов зарубежных гостей в год!). Будет
расти производство продовольствия,
активно развиваться сахарная отрасль.
Половину всего нового госбюджета ре�
спублики, который вырастет по сравне�
нию с прошлым, предполагается тра�
тить на социальные нужды, а примерно
их половину (около 51%) — на финан�
сирование здравоохранения и образо�
вания. Рост ВВП планируется в районе
1,5%. Инвестиции в экономику долж�
ны вырасти на 20,5%. Продолжится ин�
тенсивная информатизация общества.
Ныне постоянный доступ к интернету
имеют более 5 миллионов кубинцев, то
есть свыше половины взрослого насе�
ления Кубы, которое составляет 11
миллионов человек. 

Социалистическая Куба с оптимиз�
мом смотрит в будущее, смело строит
планы на пять — десять лет вперёд на
основе своих реалистичных, объектив�
ных расчётов.

Уже объявлено, что в первом квар�
тале в стране будет созвана внеоче�
редная сессия Национальной ассамб�
леи народной власти, которая рассмо�
трит национальный план социально�
экономического развития республики
до 2030 года и ход выполнения реше�
ний VII съезда Компартии Кубы. Ост�
ров Свободы твёрдо держит револю�
ционный шаг по пути социализма.
Как заявил, выступая на декабрьской
сессии НАНВ, Мигель Диас�Канель,
«мы скажем «да» на референдуме по
Конституции и снова победим, пото�
му что мы — Куба!»

Александр МОИСЕЕВ, 
спец. корр. «Правды».

Москва — Гавана — Москва.

Куба: яркая фиеста
революции

и социализма

Первого января народ респуб�
лики не только празднично всту�
пает в новый, 2019 год, но и тор�
жественно отмечает 60�ю годов�
щину победы Кубинской револю�
ции. По традиции остров Свобо�
ды в эти дни подводит главные
итоги на сей раз шести десятиле�
тий своей мужественной борьбы
за свободу, независимость и су�
веренитет, за национальное до�
стоинство и справедливость. За
социализм, дорогой которого Ку�
ба намерена «идти вперёд, в бу�
дущее, к коммунизму». Так те�
перь и записано в Основном За�
коне Антильской жемчужины…

●● Нет — блокаде Кубы!

● КАССЕРИН. Тунис охвати'
ли массовые акции протеста по'
сле самосожжения журналиста
Абдеррака Зоргуи. 29'летний
фотограф оставил на своей
странице в «Фейсбуке» обраще'
ние, в котором описал своё от'
чаяние от положения дел в стра'
не и призвал к революции. По'
сле этого в центре города Кассе'
рин он облил себя бензином и
поджёг. Мужчину успели доста'
вить в больницу, где он скончал'
ся. Самосожжение Зоргуи на'
помнило тунисцам о таком же
шаге торговца финиками, с чего
в январе 2011 года началась
«арабская весна». Толпы тунис'
цев, вышедших на улицы по
всей стране, возмущены тем,
что через восемь лет после свер'
жения президента Зин аль'Аби'
дина Бен Али обещания новых
властей так и не выполнены:
безработица и коррупция про'
должают расти.

● ТЕЛЬ�АВИВ. В Израиле
назначены досрочные парла'
ментские выборы. Партия «Ли'
куд» заявила, что на голосова'
ние 9 апреля правящая коали'
ция пойдёт в том же составе. Но
причиной роспуска законода'

тельного органа явились именно
разногласия внутри коалиции.
Последней проблемой стал за'
конопроект о призыве в изра'
ильскую армию. Ортодоксаль'
ные партии требовали освобо'
дить от службы учащихся рели'
гиозных школ, угрожая в про'
тивном случае выйти из коали'
ции. Противоположное крыло
обвиняло премьера Биньямина
Нетаньяху в сговоре с ортодок'
сами и намеревалось покинуть
правительство в случае узако'
нивания уступок религиозным
общинам. 

● БОТТРОП. В ФРГ прекра'
тила работу последняя на тер'
ритории страны угольная шах'
та, находящаяся в Рурском бас'
сейне. Отныне Германия делает
ставку на возобновляемые ис'
точники энергии. В знак этого
горняки подняли на поверхность
последний скол породы, кото'
рый из их рук принял сам прези'
дент страны. Однако закрытие
последней действовавшей шах'
ты не означает полного отказа
от угля: теперь он будет полно'
стью импортным. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

45метровая
красавица

Самую большую в
мире новогоднюю ёлку
высотой 45 метров ус�
тановили в немецком
городе Дортмунде, со�
общила телерадиоком�
пания «Дойче велле».

ЗЕЛЁНУЮ КРАСАВИЦУ
смонтировали из 1700 не�

больших елей, выращенных
специально для этого в местных
лесных хозяйствах. Сооружали
её четыре недели. Украсили
конструкцию 48 тысяч празд�
ничных фонариков. С началом
праздничного сезона в населён�
ных пунктах ФРГ открыли око�
ло трёх тысяч рождественских
ярмарок, на каждой из них ря�
дом с сувенирными лотками,
каруселями и традиционным в
стране изображением вертепа
установили и свою ёлку.

● Главный экспонат международного шоу льда и снега на острове Тайяндао в Харбине
(провинция Хэйлунцзян, Северо�Восточный Китай) постепенно обретает форму. Длина
скульптуры «Путешествие по звёздной реке» составляет 106 метров, высота — 32, а ширина
— 20 метров, для её создания потребуется почти 40 тысяч кубометров снега.

П ОБЕДИТЕЛЯМИ себя
числят и пропрезидент�
ский Блок Петра Поро�

шенко (БПП), и оппозиционная
ему «Батькивщина», одновре�
менно объявившие о своих по�
бедах на местных выборах. Как
утверждают в БПП, на выборах в
территориальных общинах
одержали победу 30 кандидатов
от самой партии и поддержан�
ный ею 21 самовыдвиженец.

В свою очередь лидер «Бать�
кивщины» Юлия Тимошенко
заявила о победе, которую
одержала её организация при
голосовании по партийным
спискам. Её радость понятна,
ведь она рассматривает эти вы�
боры как генеральную репети�
цию перед президентскими, и,
дескать, их результат выражает
истинные настроения избира�
телей.

Характерно, что ещё до за�
крытия избирательных участ�
ков стороны принялись обви�
нять друг друга в подтасовках и
махинациях. В присущей ей
скандальной манере Тимо�
шенко уже традиционно за�
явила о массовых нарушениях
в ходе избирательного процес�
са. По её мнению, слишком
большое число людей голосо�
вало из дома без каких�либо
справок, а на избирательные
участки приносили бюллетени
с пометками. Леди Ю, как её
называют среди своих, сравни�
ла прошедшие выборы с Арма�
геддоном, в котором масштабы
применения властью админ�
ресурса не знали границ: с
подкупом, раздачей продук�
тов, вбросами фальшивых
бюллетеней, отпечатанных на
ксероксе, и т.д.

«Выборы были страшные. Я
много лет в политике, всё виде�
ла, но то, что увидела сейчас, —
это экстраординарно. Это хуже,

чем во времена Януковича. Ло�
мали людей, принуждали сни�
маться с выборов, а тех, кто хо�
тел идти на выборы путём само�
выдвижения, власть через коле�
но принуждала идти от БПП».

В завершение своего спича
представитель оппозиции за�
явила, что, несмотря на все
ухищрения официального Кие�
ва, её партия одержала победу

по своим спискам с результа�
том 35,7% против 22,2% у БПП.

В СВОЮ очередь побед�
ными реляциями поста�
ралась приглушить вос�

торги противников пропрези�
дентская партия, громогласно
заявившая о собственном аб�
солютном успехе. Так, соглас�
но её подсчёту, победу одержа�
ли более 50 членов организа�
ции и поддерживаемых ею са�
мовыдвиженцев.

При этом, далеко опередив
признанных тяжеловесов ук�
раинской политики, почётное
третье место, хоть и с большим
отставанием, заняла внепарла�
ментская Аграрная партия,
сделав весомую заявку на про�
хождение в Верховную Раду
осенью будущего года.

Среди экспертов высказыва�
ются мнения, что аграрии в
своём нынешнем виде являют�
ся проектом президентской
администрации, которая хочет
таким образом оттянуть от Ти�
мошенко её многочисленных

поклонников на селе. Экс�
перты считают: нынешние вы�
боры должны были показать,
что окажется сильнее — админ�
ресурс действующего прези�
дента или же растущая попу�
лярность его главной соперни�
цы. В этом плане пока ничья.

Как справедливо полагает
политолог Дмитрий Корней�
чук, предстоящие президент�
ские выборы на Украине станут
одними из наиболее «грязных»
за всю историю. На фоне фаль�
сификаций решающее слово
будет за избирателями: соблаз�

нятся ли они на материальные
посулы Порошенко или нет,
это и решит исход гонки.

С точки зрения политтехно�
лога Андрея Золотарёва, побе�
да «Батькивщины» на выборах
в объединённых территори�
альных общинах очевидна и
свидетельствует о высоком по�
тенциале на фоне жёсткого
прессинга со стороны регио�
нальных феодалов, согнанных
в БПП. Саму же пропрези�
дентскую партию, по его мне�
нию, ожидает судьба Партии
регионов, «Нашей Украины» и
прочих организаций, не сумев�
ших выжить после перехода в
оппозицию.

Никто из политтехнологов
не делает акцент на том, что,
рассматривая отдалённую
перспективу развития стра�
ны, хрен редьки не слаще.
Победа любой из политичес�
ких сил, представляющих раз�
ные отряды украинского оли�
гархата, ничего хорошего
стране не сулит…

В.М.Т.

В минувшее воскресенье в 78 объединённых тер�
риториальных общинах 13 областей Украины состоя�
лись выборы глав городских, сельских и поселковых
объединённых территориальных общин.

Выборы
без выбора

«Изучай
марксизм!»

В оцепеневшем от холода и безысходности де�
кабрьском Киеве красные листовки с изображением
И.В. Сталина не просто появились — они вспыхнули!
На подъездах домов и почтовых ящиках, в салонах
общественного транспорта и подземных переходах.

Р ЯДОМ С АЛЫМ портре�
том Генералиссимуса ци�
тата из его работы «Об

основах ленинизма»: «Только
при пролетарской диктатуре
возможны действительные
свободы для эксплуатируе�
мых и действительное участие
пролетариев в управлении
страной». А внизу — призыв
на украинском языке: «Изу�
чай марксизм. Готовься изме�
нить мир».

На этот раз листовки были
приурочены к 139�й годовщи�
не со дня рождения И.В. Ста�
лина, но обращению «Изучай
марксизм» жители Украины
внимают ещё с прошлого года.
В Киеве, Житомире, Николае�
ве... «Присоединяйся к киев�
скому коммунистическому
подполью! Распечатывай и
распространяй листовки!» —
призывают украинские марк�
систы на своей страничке в со�
циальной сети «ВКонтакте»,
где они размещают очень цен�
ные и глубокие публикации,
актуальные советские книги,
правдивые исторические ста�
тьи. Их голоса слышны не
только на Украине, но и во
всех уголках временно разо�
рванного СССР. В сообщество
«Изучай марксизм» входят
сейчас несколько сот человек,
преимущественно молодёжь.
И число их растёт с каждым
днём. 

«Спасибо вам за то, что вы
делаете. Приятно осознавать,
что ещё остались адекватные

люди. Привет из Донецка!»
(Влад Князев). 

«Следующий этап — орга�
низация кружков. Хотя бы ис�
торических. Двигайтесь впе�
рёд, товарищи!» (Игорь Куст). 

«Ребята, хочу участвовать в
вашем подполье и распростра�
нять листовки. Коммунисти�
ческое движение — это итог
рабочего движения, а оно у нас
находится в плачевном состоя�
нии. Предлагаю создавать лис�
товки, которые будут стимули�
ровать к созданию профсою�
зов...» (Артём Ленский).

Информация о подпольных
киевских марксистах появи�
лась на сайтах Компартии и
Ленинского комсомола Украи�
ны, «Червона Волынь» («Крас�
ная Волынь») и других комму�
нистических форумов. Её ил�
люстрируют не только листов�
ки, но и алое уличное граффи�
ти сообщества «Изучай марк�
сизм»: «Капітал — твій ворог.
Марксизм — твоя зброя!»
(«Капитал — твой враг. Марк�
сизм — твоё оружие!»). 

Несмотря на «декоммуниза�
цию», навязываемую правя�
щей хунтой, на Украине хоро�
шо помнят, что громившее не�
мецких фашистов партизан�
ское соединение С.А. Ковпака
начиналось с двенадцати чело�
век. Главное — избрать пра�
вильный, научно обоснован�
ный путь борьбы.

Анастасия ЧЕРНЫШ.
г. Киев.

Сообщает Синьхуа
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Кинообраз большого поэта

Кроме шуток

В ЗРЫВ народного негодо
вания после таких демар
шей представителей влас

ти оказался столь резонансным,
что этой самой власти, причём
даже не местной, а уже на феде
ральном уровне, пришлось вме
шаться. Но не для того, чтобы
наказать виновных в таких вы
сказываниях: возмущённым
гражданам попытались объяс
нить, что, мол, не стоит обра
щать внимания на слова людей
недалёких, или, попросту гово
ря, глупых и безответственных…
Однако, простите, если это дей
ствительно так, то что такие лю
ди вообще делают во властных
структурах? 

Впрочем, как показали со
бытия последних предновогод
них дней, «ньюсмейкеры» из
Екатеринбурга вовсе не соби
раются останавливаться на до
стигнутом. За считанные дни
до Нового года из этого города
пришло известие, что один из
местных банков — «Нейва» —
устанавливает у себя в офисе
новогоднюю ёлку стоимос
тью… более двух с половиной
миллионов долларов! 

Новость не оказалась ново
годней шуткой, так же как и не
верны предположения, что ёлка
из чистого золота. Хотя мысль
эта — в правильном направле
нии. Дело оказалось в том, что
сотрудники банка вместо тради
ционной лесной красавицы
смастерили в своём офисе «ру
котворную ёлку»… из валютных
дензнаков, чтобы таким обра

зом поучаствовать в конкурсе
самых необычных екатерин
бургских ёлок, а заодно и прове
сти пиаракцию своего банка на
зависть конкурентам…

Используя опыт древних,
например, строителей египет
ских пирамид, сотрудники
банка «Нейва» построили ёлку
именно такой формы из сло
женных в коробки и специаль
ные плотные пакеты пачек де
нег на общую сумму 1,1 мил
лиона евро и 1,2 миллиона
долларов. Необычную «конст
рукцию» украсили нескольки
ми шарами с названием банка,
а на вершине пирамиды укрепи
ли подобие шпиля, больше на
поминающего церковный ку
пол, тоже, разумеется, с назва
нием банка. Об этом сообщило
местное издание E1. Более того,
в ответ на попытки скептиков
утверждать, что деньги на пост
ройку ёлки пошли не настоя
щие, в банке возмутились и оп
ровергли такое предположение,
заявив, что сразу же после ново
годних торжеств все эти средст
ва поступят в местные банкома
ты и обменники… 

Единственное, о чём слово
охотливые собеседники E1 по
старались умолчать, — это о
точном местонахождении свое
го новогоднего сокровища, ог
раничившись сообщением, что
«ёлка стоит в одном из внутрен
них помещений банка как его
внутреннее украшение». Также
в банке подтвердили, что на
чальство не просто в курсе —

более того, это идея руководст
ва. Похоже на правду, ибо не
кто иной, как председатель
правления банка Павел Ефре
мов лично подтвердил, что ру
ководство банка относится к
такой новогодней ёлке с пози
тивом, назвав всё происходя
щее «милой затеей»… 

Не исключено, однако, что,
увлёкшись такого рода само
пиаром, руководители банка
несколько упустили из вида:
их затея вполне может пока
заться «милой» не только им
самим, но и представителям
различных криминальных
структур. Сейчас, конечно, не
90е годы прошлого века, от
меченные безнаказанностью
многочисленных налётов на
банки, но когда тебе в откры
тую сообщают, что вешают на
ёлку два с половиной миллио
на долларов, то почему бы не
рискнуть и не принять участие
в таком банковском «корпора
тиве»? Ведь современный кри
минал — это уже не какието
работники ножа и топора, там
тоже головой думать умеют… 

А посему, очевидно, при
дётся господам банкирам оза
ботиться вопросом охраны
своей чудоёлки не только си
лами службы безопасности
банка, но и наверняка с при
влечением подразделений
ОПОНа или даже спецназа.
Причём на всё то время, что
она стоит в банке, включая и
сам новогодний корпоратив.
Любопытно, кстати: а всем ли

сотрудникам понравится во
дить хороводы, танцевать и
веселиться под дулами посто
янно находящихся в боевой
готовности и неусыпно охра
няющих ёлку автоматчиков? 

И последнее из области
«чёрного юмора». Как ни пе
чально, но участники ново
годнего корпоратива в банке
«Нейва» будут лишены воз
можности хором кричать под
бой курантов: «Ёлочка, за
жгись!» Поскольку если та
кое, не дай бог, случится не в
шутку, а всерьёз (чего только
не бывает с бенгальскими и
прочими новогодними огня
ми или петардами!), то ново
годний праздник у господ
банкиров может в считанные

секунды превратиться в по
минки по своему бизнесу… 

Но завершить тему хочется
всё же серьёзно. Не напоминает
ли очередная выходка — на этот
раз екатеринбургских бизнесме
нов — пир во время чумы? В то
время как подавляющему боль
шинству граждан страны власть
навязывает грабительские либо
откровенно непопулярные ре
формы, обкладывает людей со
всех сторон новыми налогами,
изобретает «из воздуха» всевоз
можные штрафы, ктото может
позволить себе откровенно жи
ровать, да ещё и кичиться этим
на всю страну, называя такие
свои поступки «милой затеей»…

Всеволод НАДЕЖДИН.

— Кум, тебе не кажется, что
список дел, которые Владимир
Владимирович должен сделать
как честный человек, не ограни
чивается только женитьбой?

* * *
— Задачи, поставленные в ва

шем «майском указе», Влади
мир Владимирович, требуют уй
му денег, где возьмём?

— Давайте повысим пенсион
ный возраст и увеличим НДС!

— Хорошо. Но денег всё рав
но не хватает, да и народ ропщет.
Может, ну его... этот указ?

— Крамольные речи, Дмит
рий Анатольевич... ищите день
ги!

— Давайте тогда ещё введём
прогрессивный налог на оли
гархов.

— А вы правы, ну его... этот
указ!..

* * *
— Кум, ты слышал? Запре

тили таблички с курсами ва
лют. Чтобы народ не волно
вался. 

— Следующим шагом, ду
маю, запретят ценники в мага
зинах.

* * *
С годами большие пресскон

ференции гаранта всё больше
смахивают на сеансы Кашпи
ровского. Хотя первопроходец
был поубедительнее.

* * *
Очень любил президент уп

равлять государством, да не
умел…

* * *
— Дмитрий Анатольевич,

скоро Новый год. Надо изба
виться от старого хлама.

— Я не уйду!..
* * *

— Кум, я думаю, что смены
губернаторов в России в бли
жайшие 2—3 года не будет.

— Почему?
— Старые охранники закон

чились, а новым ещё надо на
браться опыта!

* * *
— Кум, странно, что францу

зы протестуют, они вроде бы не
плохо живут.

— Ничего странного, кто про
тестует, тот и живёт.

* * *
Надо же, как французы близ

ко к сердцу приняли повыше
ние цен на бензин в России!

* * *
— Чем Дед Мороз отличается

от Путина?
— Дед Мороз выполняет обе

щания гораздо чаще…
* * *

— Кум, говорят, что на «про
зрачных» выборах в Приморье
победила «невидимая» рука
Кремля.

* * *
На Руси царябатюшку зав

сегда поминали по «МАТУШ
КЕ!!!»

* * *
В Одессе объявление: «ДЕ

ЛАЕМ КОПИИ ЛЮБЫХ ДО
КУМЕНТОВ. ПОДЛИННИК
НЕ ТРЕБУЕТСЯ».

Новые политические анекдоты
от Ивана Никитчука

Год Горького

Самовзыскательность
гения

Из личного архива писателя

В личном архиве А.М. Горького сохранился
большой массив различных заметок. Писатель хра$
нил их в специальных конвертах. Некоторые над$
писаны его рукой: «О Л.Н. Толстом», «Достоев$
ский», «Лесков», «Личное», «Заметки», другие —
не систематизированы. Представленные ниже за$
метки хранились в конверте с надписью «Личное».
Следует отметить, что писатель обращал внимание
и на бумагу, на которой делал записи. Чаще всего
он брал для этого листы из блокнотов или специ$
ально нарезанные листочки бумаги и лишь изредка
— характерные для рукописей листы большого
формата с полями и водяными знаками. Иногда
Горький делал на одном листе бумаги несколько за$
писей, отделяя их друг от друга звёздочками.

Время написания заметок, не имеющих даты,
установить можно лишь весьма приблизительно.
В основном датировка устанавливалась с помо$
щью картотеки сортов бумаги, на которой писал
Горький в разные годы, и по орфографии (карто$
тека была разработана сотрудником архива А.М.
Горького А.Я. Тарараевым).

Заметки делались явно для личного исполь$
зования, но они должны помочь нам лучше по$
нять мысли и чувства писателя, особенно 
это касается самоанализа. Мы ещё раз убеж$
даемся, сколь взыскателен к себе, самокри$
тичен был Алексей Максимович. Я по$
старалась расположить отобранные записи 

по тематике, с учётом меняющегося восприятия писателем самого себя, и по хронологии (хо$
тя датированы они, как я уже сказала, лишь приблизительно). 

Галина ПРОПОЛЯНИС,
кандидат филологических наук, старший научный сотрудник Института мировой литературы

(ИМЛИ) имени А.М. Горького РАН.

Я очень рано узнал людей и
ещё в молодости начал выду
мывать Человека, чтобы на
сытить мою жажду красоты.
Мудрые люди — неутомимые
творцы ошибок — убедили
меня, что я плохо выдумал
утешение себе. Тогда я снова
пошёл к людям и — это так
понятно! — снова от них воз
вращаюсь к Человеку. (Начало
1900х годов).

* * *
Я всегда думаю в ритме ка

койлибо мелодии; она звучит
непрерывно и как бы гдето с
бока мысли.

Особенно напряжённо и
продуктивно думается в такт
движению поезда ж.д., трам
вая, в лодке, когда гребёшь.
Но слушая музыку, я совер
шенно теряю способность ду
мать… (1922—1927).

* * *
Моя память и зрительная, и

слуховая очень развита, но —
равнодушна и даже, пожалуй,
неприязненна к чужим идеям.
В области идей чужое мне по
дозрительно, я привык и люб
лю выжимать идеи из моего
личного опыта, — этим, между
прочим, объясняется и моё
уменье владеть афоризмом.
Если мои идеи совпадают с чу
жими, — это естественно, ибо
— идей не много. Я знаю и
люблю родной язык. Вероят
но, я видел и пережил больше,
чем следовало бы, отсюда —
торопливость и небрежность
моей работы. В общем — я го
раздо менее талантлив, чем тот
М.Г., о котором критики ино
гда пишут излишне хвалебно.

* * *
Я не верил, когда мне гово

рили, что я талантлив. Весьма
возможно, что я не верю в это
и сейчас, прожив тридцать лет
в чине талантливого человека.
Я думаю, что мой единствен
ный талант — уменье видеть,
всегда подстрекаемое жаждой
видеть. От этого я не устаю, но
— плохо, что перестал удив
ляться. И, пожалуй, ещё хуже
то, что я не умею думать о себе
самом. Не научился, по отсут
ствию досуга… (1922—1928).

* * *
По моему мнению, у меня был

большой запас любви к людям и
— хорошей любви, а тратил я её
щедро и не рассчитывая: достой
ны ли сей и оный любви этой?
Допускаю, что в этой любви бы
ла большая доля жалости, может
быть, не очень лестной для лю
дей. Я хорошо видел, что живут
они плохо, но что это не так
сильно беспокоит их, как хоте
лось бы мне. Ещё лучше я чувст
вовал, что мне плохо с ними. В
конце концов, у меня явилось
сознание необходимости помо
гать жить лучше всячески и всем.
Но это сознание — не от ума, нет,
а от всего существа моего. Одна
ко я не хочу сказать, что я добр. Я
думаю, что я был раздражён ры
бой, которая терпеливо живёт в
воде, недостаточно солёной для
неё, сам же я птица, которая пи
тается рыбой, находит её недо
статочно вкусной.

<Раз пятьдесят, или двести, а,
м.б., тысячу раз, меня спраши
вали: 

— Как же, в конце концов, Вы
относитесь к миру?

И указывали мне неисчисли
мое количество противоречий
моих, часто именуя оные даже
преступными.

Я думаю, что теперь, прожив
60 лет, и когда я уже, вероятно,
не способен хорошо делать моё
любимое дело, я могу отдать не
которое время бесполезному де
лу самоизучения>. (1928).

* * *
Мир — блюдо пищи, изготов

ленной для ума моего поваром,
гораздо более хитрым, чем искус
ным. Его хитрость сказалась в
том, что, сварив некую кашу из
неизвестного малопитательного
материала и горьковатую на вкус,
он ловко сдобрил её коекакими
пряностями. (1920—1929).

* * *
Дописался до того, что начал

вставлять новое перо в мунд
штук, вставлял весьма усердно.
А на днях погасил папиросу в
чернильнице. Становлюсь рас
сеянным и очень устаю.
(1920—1929).

* * *
Справедливости ради необхо

димо, чтоб в некрологе моём
было сказано:

Всю жизнь, ежедневно, не
смотря на погоду, он писал пись
ма и посылал их повсюду, но
почтовые учреждения Европы
относились к нему вообще рав
нодушно, и часто — возмути
тельно небрежно. (1926—1928).

* * *
Вчера, в саду, разжёг большой

костёр, сидел пред ним и думал:
вот так же я тридцать пять лет
тому назад разжигал костры на
Руси, на опушках лесов, в овра
гах, и не было тогда у меня ни
каких забот, кроме одной, —
чтобы костёр горел хорошо. Да.
(1927).

* * *
Люблю ли я ловить рыбу?

Нет, я вообще не люблю пассив
ных состояний. В одном из мо
их последних рассказов — «Ре
петиция» — сказано:

«Он любил ловить рыбу; это
занятие лучше всякого иного
позволяет человеку забыть, кто
он, где он, и не думать — зачем
он?». 

У меня нет желания забыть,
кто я, где я, и я не боюсь думать,
зачем я. (Март — начало октяб
ря 1924).

* * *
Если б в мире остался только

один честный человек, моя ро
дина была бы на клочке земли
рядом с ним. (1920—1929).

* * *
Сегодня сыну моему сооб

щили, что 30 лет тому назад я
был генералом тайной масон
ской ложи на Капри. Сооб
щив, человечек шепнул сыну,
что до сей поры он остаётся
масоном, считает меня своим
начальником и просит поцело
вать мне руку, не решаясь сам
беспокоить меня.

Незадолго перед этим началь
ник «полиции безопасности»
отказал выдать сыну билет на
право езды на мотоцикле, пото
му что я — член ЦК РКП и тай
ный агент Коминтерна.

Жители Сорренто считают
меня миллионером на том осно
вании, что я не торгуюсь с из
возчиками.

В народе сказали бы:
с жиру бесятся

В последние месяцы славный уральский город Екатеринбург, похоже,
становится главным поставщиком новостей, будоражащих всю страну
«благодаря» словам и делам местных чиновников. То высокопоставленный
деятель из мира науки и просвещения начнёт объяснять местным педаго$
гам, что вместо того, чтобы требовать повышения зарплаты, им следова$
ло бы… заняться поисками спутника жизни, «который возьмёт на себя все
их проблемы», то чиновница из сферы молодёжной политики объясняет
представителям той самой молодёжи, что «государство молодому поко$
лению ничего не должно, и вообще никто не просил их пап и мам рожать».
А ежели родили, то это теперь ваши проблемы… 

ЭТОМУ БЫЛИ посвящены десятки
её выступлений в печати, в кото
рых она касается самых острых и

больных тем. И как прекрасно, что каме
ра кинодокументалиста запечатлела её
именно в такой беседе.

Собственно, эта съёмка и побудила ре
жиссёра Людмилу Коршик сделать
фильм о Татьяне Глушковой именно в год
25летия народного восстания против
ненавистного компрадорского режима,
установившегося после контрреволюци
онного переворота. Октябрьские собы
тия 1993 года глубоко потрясли Татьяну
Глушкову и пронзительно отразились в её
творчестве. Она единственная изо всей
поэтической братии откликнулась на
кровавую расправу с народом — не од
ним стихотворением, а большим поэти
ческим циклом «Всю смерть поправ».
Можно сказать, на каждый орудийный
залп по мятежному Дому Советов она от
ветила стихотворением. Первая строка
одного из них и стала названием фильма
«Когда не стало Родины моей». О какой
Родине идёт речь? О Советском Союзе. О
великой стране, исчезнувшей с карты
мира в 1991 году.

Когда не стало Родины моей,
В ворота ада я тогда стучала:
Возьми меня!.. А только бы восстала
Страна моя из немощи своей.

Татьяна Глушкова сама читает на экра
не эти стихи. Советский человек, она
принадлежит к тому поколению, которое
осознало себя в годы великой и страш
ной войны, грозившей смертельной
опасностью самому существованию Оте
чества. Это поколение воспитывалось на
понимании жертвенности как суровой
необходимости. В двухлетнем возрасте,
уходя с беженцами от фашистов, она уже
знала, что такое враг. Её детский опыт
уже включал такие понятия, как любовь
и ненависть. Её восприятие жизни всегда
усугублялось страстностью натуры.

О личности и творчестве Татьяны
Глушковой в фильме рассказывают чет
веро близких ей людей: поэт Владимир
Андреевич Костров, литературовед и ре
дактор Галина Степановна Кострова,
публицист и критик Галина Александ
ровна Ореханова и священник отец
Александр (Шаргунов). Все они много

лет знали Татьяну Михайловну, пользо
вались её вниманием и доверием — им
было что сказать. Но самое главное —
они находились рядом с ней в самые ро
ковые, можно сказать, переломные мо
менты её жизни, неотъемлемые от обще
ственных потрясений. 

...КОНЕЦ 1980Х ГОДОВ — на
рубеже последнего десятиле
тия уходящего века деструк

тивные силы всячески расшатывают ус
тои Советского государства. В Колонном
зале Дома союзов собирается Восьмой
съезд писателей СССР, тогда ещё едино
го, не расколовшегося вдребезги при раз
вале государства. Трибуну получают не
довольные цензурой, обиженные крити
кой и просто горлопаны. Среди них мно
го представителей союзных республик,
требующих особого статуса. По воспоми
наниям Галины Орехановой, гневной ре
чью ответила им тогда Татьяна Глушкова.
Она, единственная на этом съезде, не по
боялась говорить о заслугах Советской
власти в деле поддержки, а то и просто
создания национальных литератур. Раз
вал Союза писателей СССР подрывал бы
основы общественного устройства госу
дарства, созданного как союз равных
братских республик. Татьяна Глушкова
уже тогда понимала, к чему ведут бездум
ные призывы к «плюрализму и демокра
тии». «Что вы делаете? — взывала она к
съезду. — Вы губите великое дело наших
отцов и дедов!»

Режиссёр Людмила Коршик нашла в
архиве кадры этого выступления —
увы, немые. Но свидетель события Га
лина Ореханова озвучила их со всем
страстным темпераментом художника
и гражданина, пережившего развал и
гибель своей страны.

«Когда не стало Родины моей» —
фильм трагический. Одна человеческая
судьба сопряжена в нём с судьбой стра
ны, которая выстояла в страшной кро
вопролитной войне, но пала в результа
те заговора. Развал СССР потряс всех.
А для миллионов стал личной катастро
фой. Потеря Украины глубоко ранила
Татьяну Михайловну: она родилась и
выросла в Киеве, там остались могилы
её родителей.

Кажется, тяжёлая болезнь, постигшая
Татьяну Глушкову в роковом 1991 году,

была следствием испытанного ею, как и
всеми мыслящими людьми, потрясения
при виде того, что совершалось на их гла
зах агентами влияния, не один год про
биравшимися к власти. При поддержке
целой своры хищников, учуявших запах
добычи, они сделали своё чёрное дело.
Поэт, как всякий человек, представляет
ся совершенно беспомощным перед ли
цом могущественного организованного
зла. Но у поэта есть оружие — слово. И
«всю смерть поправ», Татьяна Глушкова
берётся за перо. Она пишет гневный пам
флет «Вычеркнутая нация», развенчивая
и обличая космополитизм.

ОКТЯБРЬСКИЕ события 1993 го
да, за которыми она, ещё не опра
вившись от болезни, может только

наблюдать со стороны, становятся для
неё новым потрясением. Даже через не
сколько лет она говорит об этом с огром
ным волнением, заново переживая эту
трагедию, старается осмыслить перед ки
нокамерой: что же это было? Стихийное
народное восстание, оставшееся без ру
ководства? Или провокация? На неё тя
желейшее впечатление производит вы
ступление вицепрезидента Руцкого,
призывавшего народ «брать Кремль». Ей
совершенно очевидна ничтожность тех
людей, на защиту которых поднялись
массы.

Фильм воскрешает в документальных
кадрах эпизоды уличной войны в Моск
ве, штурм Крымского моста демонстран
тами, возмущёнными произволом 
ОМОНа и милиции, и страшные момен
ты прямого попадания танковых снаря
дов в беззащитное здание Дома Советов.

Горестным комментарием звучит за ка
дром стихотворение «Сороковины» в ав
торском исполнении:

Всю смерть поправ своею краткой 
смертью,

повергнув в гибель недругов лихих,
одну — под всей крутой небесной 

твердью —
узрят они Россию во благих.

И ты молись, дитя в промёрзлой 
шубке,

и ты, старик, — за правнуков своих:
в крови, во гладе, веткой 

на порубке —
воспрянем, воссияем во благих!..

Что помогло Татьяне Глушковой пере
жить эти  страшные дни, вернуться к ра
боте, написать книгу, озаглавленную
«Стихи о Родине (90е годы)»? Священ
ник отец Александр (Шаргунов) убеж
дён: вера в бога. Да, Татьяна Глушкова с
детства была верующим человеком, эту
веру она пронесла через всю жизнь как
наследие предков. Но к стае истовых
прихожанок, этих «белых платочков»,
которыми так восхищается священник,
она не имела отношения. Она была вои
тельница по духу, далёкая от христиан
ского смирения. Недаром друзья по жиз
ни и литературному цеху, кто всерьёз, а

кто иронически, называли её «Таняпар
тизанка». Её душа, её вера — в её стихах,
где святой Георгий ассоциируется с мар
шалом Жуковым, открывающим Парад
Победы.

В это трудное время рядом с ней бы
ли её друзья и соседи Костровы. Влади
мир Андреевич Костров, поэт, предсе
датель Пушкинского комитета, вовлёк
её в подготовку к празднованию 200
летия со дня рождения великого поэта.
В связи с этой датой страсти кипели не
шуточные. Над пушкинскими мемори
альными местами в Псковской области
нависли тучи: новая власть в целях са
морекламы затеяла под предлогом ре
конструкции снести все мемориальные
здания в Михайловском, Тригорском и
Петровском, восстановленные и с ис
торической точностью обустроенные в
советское время, и отстроить их заново.
Вместе с другими пушкинистами и об
щественниками Татьяна Глушкова не
однократно выступала в печати, требуя
серьёзного и ответственного отноше
ния к пушкинским святыням.

Было у неё и глубоко личное отноше
ние к этим святыням. Можно сказать,
свой жизненный путь она начинала в
Михайловском, работая экскурсоводом.
Молодая, красивая, талантливая сту
дентка знаменитого Литературного ин
ститута не убоялась «псковской глуши».
Её влекло туда пушкинское слово. Роди
тели не случайно назвали её Татьяной. Ей
на роду написано было это послушниче
ство в Михайловском. Здесь она пона
стоящему нашла своё призвание, здесь
встретила свою первую любовь — заме
чательного драматургасказочника Сер
гея Козлова — и вышла за него замуж. 

Как ни тяжелы 1990е годы, а творче
ство Татьяны Глушковой неиссякаемо
оптимистично. «Настанет день, иссякнут
злые беды» — это посыл многих её стихо
творений. Время работает на людей доб
рой воли — надо только выстоять, не по
терять себя. Есть в этом фильме два
сквозных образа, два глубоких символа:
буйнокипящая зелёная листва — вопло
щение неиссякаемой силы жизни и быс
тротекущая река — символ неудержимо
го времени. Эти зримые образы целиком
отвечают жизнеутверждающему творче
ству Татьяны Глушковой, той гуманисти
ческой философии, которую она испове
довала.

С ИЯЮЩАЯ ЛИСТВА осеняет мо
гильный камень на Переделкин
ском кладбище. Татьяна Глушко

ва ушла от нас в первый год нового ве
ка, в весенний праздник Красная Гор
ка. Ушла, не успев провести литератур
ный вечер, посвящённый своему люби
мому поэту Н.А. Некрасову, которому
она посвятила целый поэтический
цикл, вышедший отдельной книжкой.
Через год издательство «Молодая гвар
дия» выпустило её 600страничный од
нотомник, получивший название «Не
говорю тебе прощай…».

Но всё это осталось за кадром, не
уместилось в заданный формат. Фильм,
снятый на базе Екатеринбургской ки
ностудии режиссёром Людмилой Кор
шик, стал первой попыткой воссозда
ния кинообраза большого русского по
эта. Фильм можно назвать открытием
темы. Личность и творчество Татьяны
Глушковой достойны памяти и новых
исследований.

Лариса ЯГУНКОВА.

Лет двадцать назад режиссёр$
документалист Людмила Кор$
шик запечатлела поэта Татьяну
Глушкову — безо всяких далеко
идущих намерений, просто для
того, чтобы сохранить её образ,
ведь Татьяна Глушкова — боль$
шой русский поэт, чьё творчест$
во продолжает пушкинскую тра$
дицию. Свой недюжинный та$
лант поэта и публициста она на$
правила на защиту своего наро$
да от всевозможных посяга$
тельств на его самостояние.

«Не говорю
тебе прощай...»

●● Такое «денежное дерево» стало новогодней ёлкой для
местных банкиров.                                        Фото с сайта Е1.ru


